

REPÚBLICA DE COSTA RICA—AMÉRICA CENTRAL

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, MARTES 19 DE NOVIEMBRE DE 1895.

NÚM. 42

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4^a n.º 336—Oeste | Apartado de n.º 421

A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual \$ 2.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1^o de 1895.

ELISA F. DE DURÁN—CATALINA J. FOURNIER
Avenida Central=N.º 522 Oeste.



Dr. M. Fishel,
Cirujano Dentista Americano

FRENTE AL PARQUE CENTRAL SUR

Antiguo despacho del Dr. Bray.

Graduado en la Facultad de Filadelfia e incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizan el éxito de sus operaciones.

PRECIOS EQUITATIVOS

A V I S O

Para conocimiento de todos los españoles residentes en la República, se previene que los que deseen figurar como socios fundadores del Centro Español, deberán formalizar su inscripción en esta Secretaría antes del día 20 del actual.

San José, 12 de Noviembre de 1895.

EL SECRETARIO.

Cejerino Alvarez Turrioz.

FERROCARRIL AL PACÍFICO.

No pudiendo atender personalmente, se vende un terreno de una manzana, situado al Norte, á orillas de la Estación de esta ciudad, y el otro terreno está contiguo al mismo terreno. La casa mide 34 varas de largo, con muy buena horcadura y está situada á la entrada de esta población, formando esquina con la carretera nacional. También vendo un terreno con 11½ caballerías de medida, situado á una milla de "La Barranca," cuyas fincas están inscritas en el Registro de la Propiedad. Pueden entenderse en Esparta con su agente.

JUAN Q. GONZALEZ.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

BRILLANTE NEGOCIO

Por tener que ausentarme del país vendo en Moin lo siguiente: Un terreno de 14 manzanas, siete cultivadas de bananos. Tres casas. Un tren de pesca con todos los útiles necesarios y con el que se puede hacer una fortuna en poco tiempo, siendo trabajador y activo.

R. G. DE ESTEVEZ.

En casa de don José Anglada se darán informes.

10 v 10

15 de SETIEMBRE

En este día abro nuevamente mi Galería Fotográfica, calle 18 Norte, número 137. Está preparado para hacer verdaderas obras de arte.

Cámaras y lentes de primera clase, tarjetas de estilos preciosos y decoraciones de efectos admirables en las fotografías.

Trabajo retratos al óleo, al crayón, á la acuarela, en porcelana, en marfil, &c. &c. á precios equitativos y á satisfacción del que me ocupe.

FRANCISCO VALIENTE T.

DIRECTOR,

Mateo E. Fournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano Garro

NOVIEMBRE tiene 30 días.

MARTES 19.—Santa Isabel, reina de Hungría, viuda y san Ponciano, papa y mártir.

LA CORRESPONDENCIA

Correspondentes

Señor Director de

LA CORRESPONDENCIA.

San José.

Estimado señor:

Como continuación á mi primer trabajo que le envié hace unos pocos días, le remito el segundo con el objeto de que se sirva darle publicidad si usted lo creyere conveniente.

Aquí el plato del día actualmente, es la apertura de calles que desde hace muchos años debió hacerse.—Hasta ahora con decidido empeño está propuesto llevar á cabo tan importante obra. El clima de este barrio es uno de los mejores del país, muchas familias de esa capital con gusto vendrían á pasar temporada entre nosotros, pero no lo hacen debido á la escasez de edificios en el centro, puesto que las habitaciones de los que con gusto las cederían, están bastante distantes, y esto es consecuencia de la falta de solares para construir.—Nada menos que á diez ó quince varas de la iglesia tenemos un potrero que no presta más utilidad que para el dueño mas no á ningún progreso.

Todos los vecinos están dispuestos á que se abran las calles para formar el cuadrante; y sobre todo dicen que inmediatamente que esto se haga, comprarán solares y acto continuo edificarán.

Es de creerse que ninguno hará oposición; y si esto sucediese lo exhibiremos ante el público como enemigo del progreso.

Afortunadamente son ricos los que tendrán que dar las calles, por lo cual no habrá dificultad que vencer, y si la hubiere la Municipalidad sabrá lo que debe hacerse.

El señor Cura que es bastante bueno para trabajar en todo aquello que sea en beneficio del pueblo, juzgamos que ayudará al señor Agente de Policía en éste mismo sentido.

Los caminos dentro de pocos días que-

darán refaccionados, se piensa que se haga el trabajo por voluntad de cada individuo sin que haya necesidad de ocurrir á detalles.

Es muy posible que dentro de poco tiempo se creará una sociedad que llevará por nombre "Club de Amigos"; ésta se concretará especialmente para hacer que este distrito progrese; habrá un centro de reunión, se formará una pequeña biblioteca á donde llegarán todos los periódicos para estar impuestos del movimiento diario, la formarán en su mayor parte los jóvenes, será presidente del Club don Ramón Arias Cordero y honario el presbítero don Ricardo Zúñiga y esto será de mucha utilidad, porque en vez de estar en las taquillas gastando hasta el último céntimo, estaremos reunidos ya sea instruyéndonos en la lectura, ya sea tratando de los asuntos del barrio y por algunos minutos dedicándonos á la malilla.—Cuando se haya fundado la sociedad le daré pormenores de ella y el nombre de los socios y cómo ha quedado organizada la junta directiva.

La filarmónica que tropieza los pocos días con una pequeña dificultad ya dentro de poco proseguirá en sus estudios.

El Jueves 21 del presente mes es el examen de ambos sexos, lo convoco para que se venga ese día y tomaremos unas cuantas copitas y si la suerte no nos es adversa tal vez saendamos el polvo de los pies con una bailadita.

Si viene usted qué guapas y bellas son nuestras hembras! Pero de asunto tan delicado como éste le hablaría por separado.—Dicen que los señores maestros piensan echar ese día la casa por la ventana.—Yo seré espectador únicamente para hacer justicia completa; si los exámenes son buenos los aplaudiré y en caso contrario saldré lo que debo hacer. Tengo esperanza de que darán buen resultado.

Todavía recuerdo aquellas felices tiempos de la juventud, que ocho ó quince días antes de los exámenes me preparaban mi chaqueta de ~~casimir~~, pantalón blanco, sombrero bueno y peseta para los confites. Dios tenga en su gloria al ~~maestro~~ logrado don Francisco Picado; una vez siendo él Inspector me dió un premio que consistía en un librito que hablaba de remolachas, perejil, apio etc., pero lo hice no porque yo lo mereciera sino porque se compadeció con mi llanto.

Hasta la vista.

De U. att^e y S. S.

E. CORRESPONSAL.

San Isidro, 17 de Noviembre de 1895.

Sabanilla del Mojón.

El Domingo con motivo de verificarse los exámenes escolares de ambos sexos en ese distrito, nos dirigimos allí á fin de imponernos del resultado de ellos.

Formaban el personal examinador de la escuela de niñas, los Srs. don F. Quesada y don Hildebrando Martí, el primero como presidente y el segundo como secretario.

Maestra Directora señorita María Flores Z., maestra segunda señorita Rafaela Ramírez.

A pesar de ser día de fiesta habían muy poca concurrencia; pero allí se encontraban las señoritas maestras de San Pedro; también tuvimos el gusto de estrechar la mano de nuestro amigo el correspondiente de Aserrí.

Las niñas cuyo número pasaba de 50, estaban vestidas con trajes blancos; más parecían angelitos que criaturas humanas; tal era la inocencia que reflejaban sus semblantes. Todos respondieron con lucidez á las preguntas que se les hicieron. Las labores de mano nos parecieron buenas, nuestra humilde opinión es, que debían haber obtenido un promedio general por lo menos de seis.

El tribunal de la escuela de varones lo componían el señor don Napoleón Chinchilla como presidente y como secretario el joven don Simón J. Jiménez, maestro director; el joven don Jesús Rojas O. y el joven don Juan don Anzaldo Padilla.

El número de examinandos era de 53.

El promedio general de esta escuela fue de 6'05 que equivale á muy buena.

En ambas escuelas se repartieron magníficos premios con el placer vimos las alumnas y niños acercarse á recibir la justa recompensa, que se les hacía por su aplicación y buen comportamiento durante el año escolar.

La Junta de Educación se encargó según nos lo manifestó el presidente de ésta señor don Juan Quesada, muy satisfecha tanto de las maestras como de los maestros por el interés con que han trabajado en favor de el adelanto de la niñez.

Nuestra humilde y sincera felicitación tanto á las señoritas maestras como á los señores maestros por el brillante resultado de sus exámenes.

Mojón Noviembre 28 de 1895.

Comunicados

"Sociedad señores"

Espectáculo triste y coquetero es el que estamos dando á las colonias extranjeras residentes en ésta República.

Todas las colonias extranjeras se ocupan en sus labores, aun la misma colonia Cubana permanece tranquila, solamente nosotros hemos de ser alborotadores. Cualquiera diría que no tenemos en que ocuparnos.

Costumbre ha sido que el café dé tra-

bajo para hombres y mujeres, pero bus lo que es en este año tendremos que car en el exterior quien se ocupe cosecharlo, puesto que la multitud ha dedicado el tiempo en las cosas que no le importan. Nadie critica que se haga el bien, á pesar de que estamos en polo opuesto no desdenzamos que se proteja á los Cubanos, pero con tanta Club y tanta alharaca, hasta la fecha no sabemos que se haya protejido la revolución ni con brazos ni con dinero. Cuando las cosas hayan finalizado, ya nos imaginamos ver publicada la lista de contribuyentes y la distribución de fondos. A gastos para ir de San José á la Vuelta de Heredia tanto.—A cuenta de Vino, y huevos para los oradores á fin de metalizar la voz, gasto.—A viajes de los periodistas en comisión por todos los Clubs para inspeccionar, tanto

A papel para imprenta, tanto á píldoras antíbíticas para los polemistas quanto; y sucesivamente hasta comprobar que los fondos fueron distribuidos honradamente.

El resultado de todo esto, la embancación de los débiles, dolores de cabeza para los Jefes, mal espectáculo para la República; y que al final todos nos reirímos.

MONARQUISTA.

"La Patria" nos aconseja que volvamos á leer la carta del señor Arribia y nuestra contestación, para salir de errores. Pues oiga amigo Aquilea: Ud. reconoce que en el hombre, una de las mejores posiciones sociales es el talento. á provarlo. Se acerca la elección de diputados y vamos á conocerlo á Ud. Veremos si Ud. trabajará por la candidatura del señor Arribia.

Quien no nos conoce que nos empene.

MONARQUISTA.

Variedades

CUENTOS AJENOS

EL PEDAZO DE PAN

Hallábase de temprana el duque de Hardimont en una población de Saboya, cuando después de almorzar leyó en un periódico la noticia del desastre de Reichenhoffen.

Apuró su copa de Chartreuse, dió orden á su ayuda de cámara de que le arreglara el equipaje, y á las dos horas tomó el expreso de París para ir á alisarse en un regimiento de línea.

El duque, al saber que sus compa-

ñistas habían perdido una batalla en el territorio francés, sintió subírsele la sangre al rostro y experimentó la horrible impresión de una bofetada.

A esto se debe que á principios de Noviembre, de regreso en París con su regimiento, Enrique de Hardimont, fuése de la *tercera del segundo*, estrechamente á los Cubanos, pero con tanta Club viese de guardia con su compañía ante un improvisado redacto, protegido por el cañón del fuerte de Bicêtre.

Los soldados habían establecido su albergue en una taberna abandonada y medio destruida por el fuego enemigo.

A la puerta de aquél miserable refugio hallábase el duque, de pie, con su chassepot cruzado á la espalda, su kepis sobre los ojos y las manos en los bolsillos de su pantalón rojo.

Entrégabase á los tristes ensueños del soldado de la derrota, cuando de pronto sintió hambre.

Hincó en tierra la rodilla y sacó de una bolsa que tenía á su lado un pedazo de pan de munición, que empezó á comer con gran lentitud.

Pero después de algunos bocados, se dió por satisfecho, porque el pan era duro y tenía un gusto amargo.

El duque recordaba los buenos tiempos del Café Inglés, y, como no podía acostumbrarse á aquél alimento, arrojó al fuego el trozo de pan que le quedaba.

En aquél mismo instante salió del cuerpo de guardia un soldado, el cual se bajó al suelo, recogió el pedazo, se alejó algunos pasos, limpió el pan con su manga y se puso á devorarlo con avidez.

Enrique de Hardimont se avergonzó de su acción y tuvo lástima de aquel pobre diablo que demostraba tener tan buel apetito.

—¡Tienes hambre, compañero! —le dijo acercándose al soldado.

—¡Ya lo ves! —contestó éste con la boca llena.

—Si lo hubiese sabido no habría tirado el pan.

—No importa; ya estoy acostumbrado á estas cosas.

—Sea como quiera, lo siento y como no deseas que me tengas en mal concepto, vamos á beber juntos un trago de cognac.

El soldado había concluido de comer su pan, y el aunque y él apuraron el resto de un frasco del citado licor.

—Y cómo te llamas? —preguntó el infeliz paria.

—Hardimont —contestó el duque,primiendo su título y su pratica—; Y tú?

(Continuará).

FRANCISCO COPPÉE.

Gacetillas

A NUESTROS agentes, que aún no han remitido el valor de las suscripciones cobradas, volvemos á recomendar lo verifiquen, pues, aunque se nos juzga asalariados no contamos con otros recursos más que los propios. *No lo olviden.*

DESCONSOLADORA es la última noticia recibida acerca de la salud de nuestro amigo don Agustín Iglesias. Le sentimos, y no perdemos la esperanza de que se restablezca.

EN DESACUERDO con *La Patria* sobre candidatura para Municipales, daremos á conocer en el próximo número nuestros candidatos.

HAY distintas versiones acerca de la muerte del joven Catalán Federico en el Hospital. Si la noticia que dimos es retificable, la retificaremos con datos ciertos.

EL PRÓXIMO domingo se verificará la Lotería del Hospicio Nacional de Locos. No hay anillos en este sorteo, así es que no existe el inconveniente para los aficionados.

Acuda el público á comprar sus billetes para que no haya retraso.

EN EL alto de Cuesta de Meras, amaneció ayer muerto Miguel Carvajal. Se supone sea por exceso de licor. Tomen nota los aficionados que con este van muchos.

TAMBIÉN en *La Prensa Libre* se quejan de retraso en la distribución de periódicos en San Pedro del Mojón. Justo es ya que se le obligue al señor Policía á cumplir debidamente sus deberes.

SEGUN el cuadro comparativo publicado el año 1890 por *La Scientific American*, las marinas de guerra contaban con los siguientes buques: Inglaterra 367 — Francia 260 — Rusia 128 — Alemania 105 — Holanda 94 — España 99 — Italia 86 — Turquía 81 — China 73 — Suecia y Noruega 64 — Austria 56 y Estados Unidos de Norte América 42.

Por esto se ve que la Armada Española no era de las más pequeñas; y que menos lo es con los ocho ó diez barcos que se han construido.

DESDÉ el jueves pasado no le venimos la cara al *Petit Journal*; ¿qué será de él?

TAMBIÉN hemos visto *El Pabellón de Artavia*. Lo sentimos sin ejemplares.

PERMANENTE.

Para facilitad de nuestros suscriptores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

 **GALERIA FOTOGRAFICA
DE
H. G. Morgan**

AVENIDA 5^a E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

 Vistas del festival del 15 de Septiembre.

**Empresa La Nueva York
DE
Rafael Fonseca Calvo**

ESTABLECIDO EN 1890

Calle 21 Sur (antes calle del Laberinto) Nos. 252 y 258.

HERRERIA, HOJALATERIA, CARPINTERIA, ARMERIA Y FONTANERIA.

 **HERRERIA**=Se enzunchan ruedas de carreta, carroajes y carretones; se herran bestias, se hacen rejas, balcones y barandas á gusto del interesado; y además, cualquiera clase de composiciones y obras que se relacionen con el ramo.

HOJALATERIA=Colocación de canoas y tubos de zinc ó hierro galvanizado, para recoger aguas, forrar mostradores, molenderos y lavadores de trastos. Colocación de chimeneas para cocinas, ventilaciones para excusados, poniendo en estos, los famosos aparatos giratorios.

CARPINTERIA=Composición de carroajes, carretones y arretas; se hace toda clase de ruedas y muebles de este ramo.

ARMERIA=Composiciones de toda clase de armas.

FONTANERIA=Colocación de baños, excusados, lavatorios, tanques, filtros y demás trabajos concernientes.

EN SUMA=Solicítese lo que se desee en esta empresa que todo será ejecutado con actividad y esmero y á precios sin competencia, asegurando que todos los que me encomiendan sus trabajos quedarán satisfechos de la baratura y puntualidad.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago.

Esquina Sureste del Mercado.

**ROBLES & ROMERO
LA VILLA DE PABLO**

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoritas y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

La Pastelería Francesa

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

AVISO

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

San José, Septiembre 27 de 1895.

Paulino Arádon & C°

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

 COMISIONES 

que se le encarguen para la VENTA de CLASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

 Se ofrece actividad 

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se deseé.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

B. CHERRY
CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.
Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales; tiene barbillas permanentes y rentas los viernes, sábados y domingos. Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa".

En el Taller de Encuadernaciones
DE —

Antonio Padrón

CALL 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y se compran novelas usadas ó incompletas

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño.

FEDERICO PRIBA.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ M. PARRA.

Imprenta "LA LARA"

Avenida 4^a—Nº 336—Costa Rica